



武蔵野大学 学術機関リポジトリ

Musashino University Academic Institutional Repository

仏前結婚式と学生の結婚観

メタデータ	言語: Japanese
	出版者: 武蔵野大学仏教文化研究所
	公開日: 2021-12-17
	キーワード (Ja):
	キーワード (En):
	作成者: 稲荷, 咲(編)
	メールアドレス:
	所属:
URL	https://mu.repo.nii.ac.jp/records/1652

沼田奨学生主催シンポジウム

仏前結婚式と学生の結婚観

武蔵野大学人間関係学部人間関係学科四年 稲荷 咲

編



がら、

大学の構内を、

楽人の奏でる雅楽の調べに包まれな

二〇〇九年一〇月二四日、

学園祭で賑わう武蔵野

者に付き添われながら歩く姿がありました。

ウェディングドレス姿の花嫁が、

花婿と司婚

その場

たり、 たり、 カメラを向けてみ は歓声を上げてみ 思わ 携帯電話の ぬ 緩開

究所のバックアップを受けて主催したものです。 のイベントを通して、 教伝道を志す者」が選ばれる本学奨学金制度のひと 研究所の年一回公開講座の時間をお借りして、「仏 生シンポジウム宣伝の一環として行われました。 した。この花嫁行列は、 らも本格的な花嫁行列の様子に感歎しているようで 面を仏前結婚式で感じていただき、 沼田奨学生主催シンポジウムとは、本学仏教文化 沼田奨学金を授与された奨学生が、 あまり知られていない仏教の 同日に開催された沼田奨学 自分自身の中 仏教文化研

にある仏教の印象がどう変わったか、もしくはどう

なればという思いを込めて企画されました。本稿で変わっていくのかということを考えるきっかけに

ストレーションとシンポジウムをご紹介します。は、当シンポジウムで行われた仏前結婚式のデモン

●仏前結婚式

変わるようでした。ここでは、式次第にそって行な厳かな音色に、会場である教室の雰囲気ががらりとた司婚者と、式の進行に合わせて奏でられる雅楽のた司婚者と、式の進行に合わせて奏でられる雅楽のないました。仏壇を中央に据え、法衣をまとっながない。

式次第

一、開式の言葉

三、勤行 表白文(ひょうびゃくもん)二、新郎新婦入場

ました。そして今日ここに集まった皆様が証合うことで、この二人が結婚することになりも、仏教でいう縁起という色々な要素がかみようにして結婚することになりました。それ【解説】(石上)この御本尊の前で二人がこの

の気持ちを持って、みんなと一緒にこの式をるというよりも、お互いの縁を味わい、感謝す。(ケネス)ですから、阿弥陀仏と約束すの前で願うことがこの表白文の趣旨でありま

四、誓いの言葉

挙げるという趣旨であります。

われた司婚者の解説をまとめてみました。

[解説](石上)新郎新婦に読んでいただくの

人として、一緒に彼らの将来の幸福を、

仏様

場面であります。最近では、わかりやすい言するという、仏前結婚式の中でも最も厳粛なが、仏様の前で、正式に結婚することを表明が、誓いの言葉でありまして、新郎新婦二人

なってきています。

葉で、

仏前結婚式の誓いの言葉をするように

五、記念念珠授与

うことなので、仏教徒として、いかなる時も念婚式を挙げるということは、仏教徒であるといといわれるものですけれども、これは仏式で結ではの儀式であります。念珠、いわゆるお数珠[解説](石上)記念念珠授与は仏前結婚式なら

性用と女性用とがあり、それぞれ別々になってし上げるということでもあります。これには男とでもあり、また結婚式の時に新しく二人に差

珠を肌身離さず大事に持っていただくというこ

おり、

これを終生大事に持っていただくという

とその家族という三つのグループに分かれて行

われますが、

キリスト教にはない儀式なので、

なものではありません。アメリカでは新郎

新婦

いて、お参りするときは両手で持っていただいちなみに、お数珠は左手に普段は持っていただことが念珠授与という儀式の趣旨であります。

六、三三九度

て、お参りするようになっています。

「解説](石上)三三九度は神前式六 三三九度

それは日系人が持って行った習慣で、仏教独特ものでありますから、仏前結婚式だけというわものでありますから、仏前結婚式だけというわけではありますから、仏前結婚式だけというわには、三回ずつ注ぐので、三三九度と言われまけにも、盃を配って皆で一緒に乾杯をいたしまんにも、盃を配って皆で一緒に乾杯をいたしまれたも、盃を配って皆で一緒に乾杯をいたしまけではありますから、仏前結婚式だけというわものでありますから、仏前結婚式だけというわものでありますから、仏前結婚式だけというわものでありますが、

彼らは、こういう儀式を非常に好みます。

七、新郎新婦焼香

ろうそくなどをお供えするわけですが、お焼香ます。仏様に香りや灯りとして、きれいな花やすと、抹香臭いとか言われたりするかもしれまうと、抹香臭いとか言われたりするかもしれまりが、もともとお焼香には、別の意味があり

すので、良い香りのする木を感謝の気持ちを込ことであるとされたことに由来しています。では中でも良い香りをお供えすることが大変尊い

含まれています。仏教では、行いというものがどを克服していくという一つの象徴的な意味も広げて、結婚してからも、自分の煩悩や欠点なお焼香は、自分を清めるという意味にも解釈を本来の意味なのです。(ケネス) 現代仏教では、めて、仏様にお供えするということがお焼香のめて、仏様にお供えするという

逸話が、

いくつか現代に伝わっているので、そ

結婚した方であります。親鸞とその奥さんとの

を変えていくか、特に結婚してからもこのこと重視されます。いかにして自分の行動や考え方

八、法話

が重視されます。

り終わると、司婚者が結婚の意味などを贈る言[解説と法話](石上)結婚式の中の儀式が一通

葉として、両人と参列した方々にお話するとい

うのが法話です。

浄土真宗の開祖親鸞は、お坊さんとして正式にれがちですが、この武蔵野大学も属している、というと、例えばお坊さんは結婚しないと思わくケネス)法話の内容はどのようなものなのか

す。

れを結婚式の中での法話としてお話したりしま

その中で、

私がよく用いるお話は、

親鸞とその

-104-

す。 から、 うな方であると思いながら生活していたという 奥さんである恵信さんの二人は、互いに口には 同時に、 ます。家族というのは一番大切なものであると の生活を送ることは、 に、このように相手を仏様だと思いながら毎日 続けることがとても重要なのであります。 いうように、自分を貶め相手を敬うその姿勢を くれるような人は、仏様以外の何者でもないと このような自分に愛想を尽かさずに付き合って らしい人であると敬うことはもちろんですが、 は、とても凄いことですが、それは相手が素晴 話です。相手を仏様だと思いながら生活するの 出さないけれども、心の中では相手を仏様のよ 仏教の真髄のようなことを話すことが多いで 仏前結婚式の中で法話をする場合には 一番大変なものでもあるのです。です 非常に難しいことであり 実際

例えば、英語に「Leaf」という単語があります。「Leaf」が「葉っぱ」を意味することは、皆さんご存知だと思います。仏教の有名なマークの元、菩提樹の葉っぱです。南方系の菩提樹の葉っぱです。南方系の菩提樹の葉っぱです。南方系の菩提樹の葉っぱは、歩きとしているので、結婚式にも合うのではないかとしているので、結婚式にも合うのではないかとしているので、結婚式にも合うのではないかとしているので、結婚式にも合うのではないかとしているので、結婚式にも合うのではないかとしています。「Leaf」という単語は、御覧の通り「L」「e」「a」「f」の四つのアルファベットから成っ「e」「a」「f」の四つのアルファベットから成っています。ここに、仏教の考えを取り込んで、ています。ここに、仏教の考えを取り込んで、ています。ここに、仏教の考えを取り込んで、

とが、重要になってきます。一緒に食事を作るす。結婚したら、大きなことよりも、細かいこ「L」は「Little things」、「小さなこと」を指しま

言うことがよくありました。

結婚してから心がけることとして、次のように

とか、 ことに幸せがあり、それを大切にしなければい 一緒にテレビを見るとか、 日常の些細な

けないということです。例えば、一年に一回大

りにしてしまうというようなことは問題です。 画を実行するために、 旅行をするという計画を立てたものの、その計 日常のほとんどをなおざ

ましょうということなのです。

ですから、日常の細かいことを大切にしていき

精進ということが言われますが、先ほど仏教は 「e」は「Effort」、「努力」を指します。 仏教では

から後は何もしないでもよいというわけではな 行動を重視するといったように、愛で結ばれた い、ということです。毎日努力を積み重ねてい

かなければなりません

れは、何に気付くかというと、 「a」は「awareness」、「気付き」を指します。こ 自分の欠点に気

づくということです。相手の欠点はいくらでも

を得て、仏陀となりました。ですから、菩提樹

お釈迦さまは三五歳のとき、

菩提樹の下で悟り

のです。ですから、自分の欠点に気付くように

気付きますが、

自分の欠点には気付きにくいも

心がけるということです。 「f」は「friends」、「友人」を指します。

結婚し

きたら父親母親という関係になります。しかし、 たらもちろん夫婦という関係であり、子供がで

でも笑いあい、そして助け合い、心が通じ合っ す。友人であれば、日常どんなにくだらない話 う関係にもならなければならないということで もっと重要なのは、 日常の生活では友人とい

るように、というような法話をよくします。 以上の四つのことを心がけながら結婚生活を送 う関係をもつことが重要なのであります。 悩みがあれば、お互いに話をして助け合うとい ている関係のことです。このように、いつでも

-106-

いておいて、「L」「e」「a」「f」の四つを心がけらでも、実際に、葉っぱを渡し、見える所に置は悟りの象徴でもあります。そういった意味か

ていれば、よりよい結婚生活を送ることができ

九、讃嘆の歌

ると思います。

言葉に訳したものを皆さんで歌います。
[解説] (石上) 最後はお経を少しわかりやすい

十、閉式の言葉

●シンポジウム

して司婚者をしていただいたケネス田中先生、石上会式と日本における結婚式の歴史を担当し、講師とた。パネラーは本学学生三名でそれぞれ神前式・教歴史に焦点をあて、パネラーが意見交換をしまし歴中に焦点をあて、パネラーが意見交換をしまし

れた意見のいくつかを抜粋してご紹介します。和敬先生にお願いいたしました。ここでは、交わさ

仏前式の縁と神前式の縁は違うのか?

に二人の結婚を報告するもので、玉串奉天は玉串をには祝詞奏上と玉串奉天があります。祝詞奏上は神変わりはなくて、違う点といいますと、神前結婚式が、大体の流れは神前結婚式も仏前結婚式もさほど久保川「私は神前結婚式について調べてきました

前結婚式で語られる縁と神前式の縁とどう違うのでとつになるというのが神前結婚式です。なので、仏が、ひとつの約束事によって、縁が結びついてひ取り入れておりまして、前世はひとつであった男女神前に供えるというものです。神前結婚式でも縁を

しょうか?_

ケネス「私の理解している範囲で、簡単に申し上げ

うに、 ますと、 私と仏というのもありますけど、仏教ではもう少し す。ですが、仏教の結婚式では報告という言葉は私 は使いません。 います。 んですね。報告するということは神が存在するんで 神道の結婚式では神に報告するという感じな 先ほど久保川さんがおっしゃっていたよ 神道というのは神という存在感が強いと思 というのも、 縁というのは私と神、

から、 繋がりに見える縁だと思います。」 その根底にあるのが仏様と言っていいのです なにか上にある仏というよりも、 もっと横の

繋がり、そういった縁の方が強いと思います。

横のつながりというか、

自然との繋がり、

人間との です

がるという、 で分かれ、そしてそれがまた神様 秋社)という本から学ばせていただいているのです 久保川「私は葉室頼昭さんの『神道 夫婦というひとつになっているのものが、 確かに横の縁、 横の繋がりについては の縁によって 夫婦の絆』(春 前世 うな

ですね。他の宗派だと、

お坊さんは結婚しないとい

た。

特に記載がなかったなと思い、

なるほどと思いまし

宗派によって仏前結婚式の様式は変わる?

て、特に仏式ですと宗派によって違いはあるので 会 場 しょうか。 「今日はじめて仏前結婚式を見せていただい また、 宗派の違いによって参列者に抵抗

石上「私の知り合いの他の宗派のお坊さんの結婚式 うにいろいろ話を進めやすいという考え方もあるん あるので結婚に関しても、結婚式のパイオニアのよ という方ご自身が結婚されているというのがひとつ タイルでやりましたが、 かっている訳ではないですが、今日は浄土真宗の に出たことがあるのですが、 感を与えるようなことはないのでしょうか?」 浄土真宗は始めた親鸞さん 他の全部の結婚式が ス 分

婚 う建前でずっと来てましたから、そういう意味で結 の捉え方ってこと自体、 他の宗派で違ってくるの

様式に比べて宗教色が強いのではないかということ ではないかと思います。そして、 仏式について他の

呉

強いのかもしれません。」

ですが、

確か

に神前式よりも参列者に与える印象は

ケネス「その面では、

葬式も同じかもしれません。

てはその人当人が、その宗派だったらそれを理解し 宗派によって違いますし、 参列する人たちにとっ

います。 のでよく知らないのですが、お経とか三三九度と てあげる、 他の宗派の結婚式にあまり出たことがない 寛容的に見てくれるのではないかなと思

やってることはそんなに変わらないと思うんで

す。」 か、

中国の結婚式事情

族衣装を着て、例えばモンゴルでは民族衣装を着て な習慣はありません。 いからです。五十六の少数民族がいる中国では、 「中国では日本のような仏前で結婚式を行うよう お寺には暗いイメージしかな 民

の習慣があります。 緒に馬に乗って新しい家へ行くというような結婚式 昔のモンゴル族は、 新婦が馬

馬で新婦の家の前まで行って歌を歌ったりとか、

をまくそうです。その意味は、出戻りしないように、 乗っていった瞬間に新婦の家の人は家の入り口に水 というものです。 今思えば、 旦那さんと仲良く暮ら

国ではキリスト教式の結婚式でウェディングド 込められていたのではないかと思います。 現代 ス 中 して実家には戻ってこないようにとそういう願

を着るのがほとんどで、

キリスト教にも多少関係は

あると思いますが、それぞれ民族の習慣も大事にし

たいと思っています。」

ますが、中国でも似たような現象があるというのはね。日本の結婚式は皆さん御存知のとおりかと思い式を挙げるそうですが、とてもおもしろい現象ですが、とてもおりない現象ですが、といりになったが、というないのはが

からないで挙げている方がほとんどだと思います。呉「おそらく、キリスト教式結婚式の持つ意味は分驚きです。どうしてなんでしょう?」

ケネス「以前はどうしていたのでしょう?」れているのではないでしょうか」

花嫁の着るウェディングドレスの華やかな感じに憧

レスを着るようになったのは七〇年代以降になるとドレスを着ているようです。それがウェディングド呉「昔の上海が舞台のドラマを見ているとチャイナ

教なのに、どうして日本みたいに結婚式がないので

、ます。

ただ、

中国から日本へと伝わってきた仏

しょうか?」

に集中しなさいと、ましてや結婚式というのはある式などは一般の人にやってもらえと、修行者は修行やっていませんでした、インドで釈尊はそういう葬

ケネス「仏教のお坊さんというのはもともと葬式も

ていくというのは、出家僧侶には難しいことなのかすね。なので、仏教全体から見ると結婚式に関わっ

意味で出家僧侶から見るとかなり異質なものな

んで

みんな出家僧侶ですから仏式の結婚式はありえないら中国で仏式がないというのは、中国のお坊さんはもしれません。ある意味日本は例外なんです。だか

るからそれも可能となるけれど、ちょっと難しい…外かもしれませんけど、僧侶たちも結婚し始めていのです。日本の仏教では浄土真宗以外はちょっと例みんな出家僧侶ですから仏式の結婚式はありえない

積極的ではないのかもしれません。」

仏前でウェディングドレスを着てもいいのか?

のでしょうか?」なったのは最近ということですが、日本ではどうな稲荷「中国でもウェディングドレスを着るように

歴史しかありません。宗教が結婚式に介入してきたのは六○年前、遡ってもせいぜい一○○年くらいのジされるかと思いますが、こういった形式になった婚式は挙式と披露宴がひとつになったものをイメー小野寺「私たちが今当たり前のように思っている結

り憧れますね。」

影響を受けて、宗教が結婚式の中へと浸透してくるのは明治時代になります。この時代にキリスト教の

ようになりました。」

ましたよね?」ケネス「六○年以前といっても、神道的な式はあり

小野寺「はい、それが主でやっていました。キリスました』お?」

ます」

ト教的な儀式を行なうようになったのは戦後になり

ケネス「今日の花嫁行列に対する、みんなの反応

ね。あれはなにか、白いウェディングガウンというて、やはり目を引くのは新婦さんのドレスですよが予想以上でした。なかには拍手したりする人もい

久保川「そうですね、ウェディングドレス…やっぱのは女性にとって魅力的なのでしょうか?」

ケネス「では、日本の昔からある伝統的な衣裳、白

無垢や角隠しはどうですか?」

敵だなと思いますね。ドレスも和装もどちらも魅力婚式を挙げられて、きれいな和装の姿を見ると、素

久保川「最近では芸能人の方が神前式や仏前式で結

その選ぶ時に、その衣裳に託された意味であると付き合いしている彼と二人で決めたいと思います。的だと思います。どちらか選ぶとしたら、それはお

か、 いと思います。ウェディングドレスにはなにか意味 歴史を知った上で、 自分にあったものを選びた

があるんでしょうか?」

から二〇世紀前半頃に婚約した男性から女性にオレ 呉「ウェディングドレスのいわれですが、一九世紀 ンジの花を贈る習慣がありました。なぜ、オレンジ

の花かというと、オレンジはたくさん実がなること

子どもに恵まれるようにとの願いが込められ

新郎から新婦へ白いドレス、白いオレンジの花、 V ていたようです。その習慣が形を変え、結婚式の時、 ヴァージンロ ード、すべて白い色で花嫁を包むと 白

いう習慣になりました。」

げます。」

から、

からしてどう思われますか?」 稲荷「ウェディングドレスにはこういったいわれが 前でも着ることができるというのは、 あるわけですが、そういういわれがありながら、 司婚者の立場 仏

石上「基本的には何でもいいと思います。

仏教はそ

ばインド式の結婚式であってもいいわけだし、 もそもインドで起こっておりますので、そう考えれ

から伝わってきたわけだから中国式の結婚式でも いけないということは全然無いと思います。 いと思います。日本のものでないと仏前結婚式では 仏教は

じだと思います。そこには全然抵抗は感じません。」 いと思います。うちの寺でもそうですがどこでも同 世界的な教えですので、その点に囚われることはな

うにアメリカではもちろんドレスで仏前結婚式を**挙** 土地にあった法式でやればいいと思います。私のよ

信じていない神に愛を誓う?

ケネス「ちょっと刺激的な質問をすると、 ハワイに行って、 ウェディングドレスを着て結婚式 日本人が

その

ケネス「仏教はかなり寛容的な教えですから、

すかね?」 とをおっしゃっていましたけど。そのへんはどうで の仕事をしていながら、 本から来るカップルの司婚をしている訳ですが、 います。で、プロテスタントの牧師である友だちは れが不思議でならないという人が結構、 ければ、どうして誓うことができるのでしょう、そ です。神に誓うということは、その神を信じていな うことは、 を挙げる、 ワイで日本人専門に式を挙げています。 多くのアメリカ人にとって不可思議なん それもキリスト教の教会で結婚するとい 実際私は不思議だというこ 私の友人に 毎週、 そ 日

ろバラバラなんですけど…」に行ったりお葬式は仏前でしたり…ホントにいろい久保川「日本はいろんな宗教が交じっていて、初詣

と思います。」

明らかになると思うんです。コレもひとつの勉強だ

で挙げたいというところが多いですね。」挙式するというのもありましたし、あとはよく海外小野寺「私の友人なんかは新婚旅行もかねて海外で

すから、この結婚式という形を通して、その違いが 観と日本的な宗教観では違いがあるようですね。で こじんまりできるというようなことをいっていまし 行も一度にできる、 うしたらその辺はよく分からないけれど、 すよ。そこで、ワザと同じ質問をしたんですね。 た。まあ、 方が安いんですよ。安くつくと、 を挙げる親族の十五人ぐらいのグループがい ケネス「以前にハワイに行く途中の空港で、 宗教観の違いですからね。 親類縁者をすべて呼ばなくても 経済的にも新婚旅 西洋的な宗教 実はこの 結婚式 たんで そ

すけど。最近あった結婚式のときに、結婚式のお手的に多くなっちゃったって言うのは結構驚きなんで式が多かったのがちょっとした流れで教会式が圧倒いということなんですけれども、ずっと神社の神前

という話を伺って、そうなんだなぁと。あまり、宗という話を伺って、そうなんだなぁと。あまり、宗とがらのが多いんですというんですね。だから、ケネス先生のお話にもあったように、キリスト教式がいいって言うのも、チャペルや白いヴァージンロードいって言うのも、チャペルで白いヴァージンロードでやりたいっていうのなんですね。だから、今お坊いかいない葬式があるように、神父さんとか牧師さんがいない芽式があるように、神父さんとか牧師さんがいないチャペルでの人前話婚式が増えているという話を伺って、そうなんだなぁと。あまり、宗という話を伺って、そうなんだなぁと。あまり、宗という話を伺って、そうなんだなぁと。あまり、宗というのが多いんですね。

ではないかという、ちょっとおもしろい議論になっプルは神を信じていないのだからどっちでもいいの婚したと。だけど別の見方をすると、日本人のカッ

が話題になってきましたが、中国ではどうでしょう稲荷「日本でのものの考え方、宗教観といったこと

たことがあります。」

か?

呉「一応少数民族とはいっても、都会で生活してい

あるようです。そこで、先生に聞きたかったのです。とおり、牧師さんもいないし、教会も日本みたいにとおり、牧師さんもいないし、教会も日本みたいにとおり、牧師さんもいないし、教会も日本みたいにる民族は今多いので、さきほど先生がおっしゃったる民族は今多いので、さきほど先生がおっしゃった

う人も多いんじゃないかなと思いました。」

ケネス「ひとつ笑い話があるんですけれども、

ハワ

教観とかそういうところまで考えてはいないってい

ても怒ったそうです。我々は偽の牧師さんの前で結 石上「小野寺さんに歴史を調べてもらったように、 た日本人のカップルがどう反応したかというと、

ع

このままでもいいのかなと。」

んですね。でその偽物の牧師さんに司婚してもらっイにいた牧師さんが実は偽物ということが発覚した

が。 婚式のほうが伝統的だったのかと思えば、 番きちんとしたお部屋、 ませんが、 最初 棚とか神前の結婚式というのになってきたようです うのがありました。 られてはいませんが、 ところで仲人さんが立ち会うというような、まさに 家神道ということでいろんなことがはじまって、 えてきたのでしょうけども、 日本の結婚式というのは歴史を辿れば無宗教的な結 いんですね。 人前式というか宗教がそこに入っていたわけではな んですね。ですからやはり、 日本は明治になってから神道の形が全面的に出てき それでまた欧米列強の影響があって神前 じゃあ、それ以前はどうしていたのかというと、 の頃の庶民は結婚式なんてしなかったかもしれ それなりのところは自宅のお座敷で、 仏教にしても神道にしても。 アレは実は明治になってからな 全国どこの家庭でも神棚とい 仏間とかですね、そういう 明治になった時に、 それまでは、 あまり知 あまり気 だから 式 が 神 玉 /增

> される必要はなかったかもしれませんね。」 化するような重要性はとくに超越したものに れていて、個人個人が結びつくというかそれを 繋がりっていう社会的なつながりのほうが重要視さ けですよね、ですからそういう面では、 ケネス「結婚というのは、 ということにこだわるならばそうだと思いま にしなくてもいいのではないかなと思います。 家族と家族の繋がりなわ やは 正当化 ŋ 歴史 正 横 0

武蔵野大学で結婚式が挙げられる?

すし、 婚、 稲荷 やはり違うかなと思います。 がって自分の愛を誓い合うというのもいいと思い 久保川 結婚式の形というのは思い浮かびますか?」 「自分の気持ちと何かしっくり来るような結 信じてい 「難しいですけれども、 ない ものに向かって誓うというの でも、 何か大きい どれもいいなと ものにす ま

思うところもあるので、いろんな迷いが出てきます思うところもあるので、いろんな迷いが出てきます。 やはり 適齢期になっていい人を見つけて…さっね。やはり適齢期になっていい人を見つけて…さっね。

もしれないと思いました。とても憧れです。」て一応私も仏教徒なので、仏前式にした方がいいかなあって思うんですね。さっき生で仏前結婚式を見国際結婚をしたらどんな結婚式したほうがいいか呉「私が今考えているのは、もし日本の男性とか

がある武蔵野大学の講堂なんですけれども、そこでいですね。仏前式というのは仏壇があればできるとろで、実は仏前式というのは仏壇があればできるといですね。仏前式もいいなと言っていただけたとこいですね。仏前式もいいなと言っていただけたとこ

パレードして雪頂講堂で、先生に式を挙げていただしたら、できるそうなんです。今日のように学内を結婚式を挙げることができないかと学生課に確認を

くというのが可能みたいです。」

イディアいいんじゃないですか?」もやったり、なかなか楽しいみたいですよ。今のアうと雪頂講堂みたいなものですが、そこでパーティるなんて話も聞いたことがありますよね。ここでい石上「ICU なんかは母校のチャペルで結婚式を挙げ

もいいかもしれない。私も、学生には時々言ってるていただきたいと思います。摩耶祭の時じゃなくてば非常にうれしく思いますので、心を込めてやらせば非常にうれしく思いますよ。もしそういうカップルが出れいかなと思いますよ。もしそういうカップルが出れいかなどでする、来年の摩耶祭のときに、募

んですよ。でも、まだ誰も。」

稲荷

「やはりまだ難しいようなイメージが強い

ので

抵抗があるんじゃないかと思うんですね。だから今て、武蔵野大学の学生でありながらも、ちょっとケネス「仏教で、というのがやはり多くの人にとっ

て知ってもらえればと思います。」
日、これをきっかけとして仏前結婚式…仏教につい

ので、仏前結婚式やればよかったなとか後で思うこが思うものにするのが一番なんじゃないかなと思う会式でも、最後は悩んで悩んで、これだ!って自分残るものにしたいですし、仏前式でも神前式でも教残るものにしたいですし、仏前式でも神前式でも教

と思いました。」

肢について知っておいたほうがいいのではないかなとがないように、仏前式のことも含めいろんな選択

んじゃないかと思います。」

研究者でもあります。ですので、私も仏教の大学に呉「実は私の父は、中国の民族作家であり、仏教の

沼田奨学生主催シンポジウム

もし、日本で結婚できたら仏前式やりたいという気入って仏前式の結婚式に抵抗感は全然ありません。

持ちが強くなってきました。」

小野寺「やはり若い人は結婚式を目指して頑張ると

で、いろいろ悩んだりして決めていただけたらいい思うんですが、私が考えるのはそこからが大変なの
 思うんですが、私が考えるのはそこからが大変なの
 思うんですが、私が考えるのはそこからが大変なの

司婚者・講師

ケネス田中(本学政治経済学部政治経済学科教授、

仏教文化研究所所長)

(同 薬学部薬学科准教授、仏教文化研

石上

和敬

究所研究員)

パネラー

年、

久保川みのり (同 環境学部環境学科環境学専攻二

沼田奨学生)

同 文学部日本語・日本文学科四年、

呉

冰点

沼田奨学生)

小野寺香織

同

人間関係学部社会福祉学科二年、

沼田奨学生)

司会者

稲荷

咲 (同

沼田奨学生) 人間関係学部人間関係学科四年、

-118-